



FUNDACION LA ARRUZAF
MEMORIA DE ACTIVIDADES DE 2012

1.- PROYECTOS REALIZADOS EN 2012

PROYECTO HUMANITARIO MADAGASCAR III. MARZO 2012

Fundación La Arruzafa realizó su tercera campaña de atención oftalmológica en Tsiroanomandidy, una población rural del centro de Madagascar y con grandes carencias sanitarias.



EQUIPO: estuvo formado por dos oftalmólogos (Antonio Hidalgo y Juan Manuel Laborda), un anestésista (Timoteo Jodral), dos optometristas (Matilde Sánchez y Alicia Navarro), dos enfermeras (Pilar Díaz y Sandra González) y una auxiliar, Natalia Tena.

VIAJE: Se inició el día 20 de marzo con AIR FRANCE y se

regresó el 31 de marzo, en colaboración con la Misión Trinitaria de la localidad, a cargo del padre José Hernández.

CONSULTA: Se pasó consulta 7 días en una sala del dispensario de la Misión, en jornadas de mañana y tarde, ya que la demanda de pacientes era enorme. **Se atendieron 876 pacientes, más las revisiones de los pacientes intervenidos.** Se indicaron tratamientos farmacológicos, entregando colirios y pomadas, **se donaron 550 gafas premontadas y 260 gafas de sol.** Ya en España se elaboraron **23 gafas de graduación especial** que de forma altruista y generosa donó Farmacia-Óptica Pedro Ávila, y que fueron enviadas a Tsiroanomandidy.



CIRUGÍA: Se llevaron a cabo 51 intervenciones, la mayoría de cataratas.

Este año en el quirófano nos acompañaron estudiantes de medicina y enfermería malgaches que observaron y se interesaron constantemente.

De acuerdo con la contraparte local, se ha dado un valor a todo el material entregado. Todos los pacientes (excepto aquellos a los que le era imposible), han aportado un donativo de 1.000 ariary (35 céntimos) por cada gafa, de visión o de sol, una cantidad posible para la mayoría de los malgaches. Queríamos que se le diera valor al trabajo realizado por todos. El pequeño fondo obtenido se le entregó al padre José Hernández

para los muchos proyectos que tienen en marcha, colegios, asilos, casas de acogida, etc. Para la asistencia en consulta y en quirófano prestaron su colaboración tres traductores, Lalaina, Mario y Romy, malgaches que han estudiado o estudian filología hispánica en la capital, Antananarivo. También fue importante la ayuda y el apoyo constante de los padres José y Severiano.

Para llevar a término este proyecto hemos contado con la colaboración generosa e imprescindible de: Pedro Ávila, Jaytesa, Eschenbach, laboratorios Bausch + Lomb y Thea, que han colaborado aportando material para la expedición. El resto de material necesario fue donado por el Instituto de Oftalmología la Arruzafa - Hospital la Arruzafa



y a través de las aportaciones de los socios de la Fundación. De igual manera hay que agradecer a la **Excma. Diputación de Córdoba**, la subvención concedida en la Convocatoria de Cooperación Internacional 2011 para esta expedición.

La familia Trinitaria en España, con el empuje del Dr. José Antonio Ramírez, ha construido durante este año, en el recinto de la Misión, un dispensario de mayor tamaño que el actual. Además de tres consultas, se incorpora un quirófano, sala de reanimación, almacén, sala de esterilización, sala de espera y recepción. En el mes de noviembre concluyeron las obras y un equipo de la Fundación se desplazó a Madagascar para supervisar las mismas.

PROYECTO HUMANITARIO TANZANIA VIII. DICIEMBRE 2012

EQUIPO: El equipo de oftalmología desplazado por la Fundación La Arruzafa a Mangola ha contado con profesionales del Instituto de Oftalmología la Arruzafa y del Hospital Reina Sofía de Córdoba.

Han formado parte de la expedición, los oftalmólogos Juan Manuel Laborda Oñate y



Diego Torres García, los anestesiistas Victoria Rubio Cuadrado y Timoteo Jodral Castillo, la optometrista Aurora Gomera Martínez, la DUE Nuria Arce Aguilar, acompañaron al equipo de oftalmología, y los colaboradores, Carlota Guirao Martínez, Francisco Ruiz

Lara, Mar Vallecillo Casaño y Miguel García Revillo.

Se trasladó todo el material necesario para llevar a cabo la cirugía prevista y la asistencia en consulta. Se transportaron 20 maletas con 400 kg. de material, colirios y gafas.

VIAJE: Se inició el día 30 de noviembre con KLM y se regresó el día 13 de diciembre de 2012.

El equipo de trabajo se dividió inicialmente, parte del mismo se



trasladó a Simangiro un pueblo de la estepa Massai, donde se pasó consulta durante dos días.

CONSULTA MANGOLA: En Mangola Chini, en el Hospital de la Misión Católica dirigida por los sacerdotes españoles Miguel Ángel Lozano y José Aguilar, se pasó consulta durante 10 días en jornada de mañana y tarde, en las instalaciones que dispone la Fundación con todo el aparataje necesario.

Completamos 476 historias. Se entregaron 11 gafas recicladas, 188 premontadas y 86 de sol. Se enviaron gafas de graduación específica a 15 pacientes, donadas por Óptica Jesús de Úbeda.

CONSULTA SIMANGIRO: Simangiro está al norte de Mangola, en la estepa Massai, donde hay una Misión católica de los Misioneros del Verbo Divino. El Padre Peter Pinto, sacerdote indio, gestiona el hospital y un colegio. En Simangiro se pasó consulta durante 2 días en jornada de mañana y tarde, en una sala del hospital. Se trasladó todo el material necesario.

Fueron asistidos en consulta un total de 126 pacientes. Hay muchos pacientes ciegos en esta área, irrecuperables por cuadros avanzados de glaucoma que nunca han sido diagnosticados ni tratados.

En el Hospital de Emboreet en Simangiro no hay quirófanos, por lo que seleccionamos varios pacientes ciegos con posibilidades, los evacuamos a Mangola para intervenirlos allí. El padre Pinto dispone de dos



ambulancias todo terreno y aseguraba que cabían diez pacientes, cada uno con su acompañante. Para muchos, es la primera vez que salen del poblado y para otros la primera vez que se montan en un coche. Mangola está a 200 Km. de distancia.

CIRUGÍA: En ocho sesiones se realizaron 66 actos quirúrgicos, 54 cataratas la mayoría maduras y traumáticas, se intervinieron 6 pacientes con estrabismo, 4 capsulotomías con Laser Yag, se extrajo un cuerpo extraño.

Hay que destacar el apoyo del personal local, los médicos Peter Sulle, Barnabás, Michael y Nector, y de voluntarios que han ayudado como interpretes en la traducción inglés-swagili, como Benjamin, Richi y Joseph.

Para este viaje hemos contado con la colaboración los socios de la Fundación, Instituto de Oftalmología La Arruzafa, FUNDACION CAJASOL, LA CAIXA, Óptica Jesús de Úbeda, Pedro Ávila Óptica, Soloptical, los laboratorios Thea, Alcon y AJL, y MRW Y BOTTEY PRODUCCION, como patrocinadores del premio Oftalmorock 2012. Como siempre que se ha hecho una campaña en Mangola, se destaca la colaboración generosa y valiosa de la Fundación Urafiki de Córdoba

CAMPAÑA OFTALMOLÓGICA PARA LOS NIÑOS DEL PROGRAMA “VACACIONES EN PAZ”. CÓRDOBA 2012.

Por sexto año consecutivo Fundación La Arruzafa colabora en el proyecto Vacaciones en Paz. Beneficiarios: 120 niños de 8 a 14 años.

Para la campaña de detección, celebrada el día 28 de junio en el albergue de la Diputación en Cerro Muriano, se desplazó, un equipo del Instituto de Oftalmología la Arruzafa formado por Carlota Guirao, Teresa Ruano y las optometristas Matilde Sánchez y María Luz Fuentes. Tras revisar a todos los niños, el 1 julio, se citó a once en el Instituto de Oftalmología de la Arruzafa donde fueron atendidos nuevamente por el Dr. Torres, para diagnóstico y tratamiento definitivo.

CAMPAÑA DE REVISIONES A ESCOLARES.-

Se han realizado dos campañas de prevención y detección de defectos visuales en niños de educación infantil de los colegios cordobeses Bética Mudarra y La Salle. El objetivo es la detección de defectos visuales y prevención de la ambliopía.

La ambliopía (ojo vago) es una de las principales causas de pérdida de visión en los países desarrollados

ASISTENCIA GRATUITA A PACIENTES

Desde su inicio la Fundación La Arruzafa y sus profesionales han cubierto la asistencia médica y quirúrgica de forma gratuita a numerosos pacientes con escasos recursos

económicos y con patologías complicadas que requieren cirugías sofisticadas (como transplantes corneales, vitrectomías o Válvulas de Ahmed. En el año 2012 se han realizado 5 intervenciones quirúrgicas y 153 consultas.

Desde el año 2007 hasta la fecha hemos evacuado a 16 pacientes para intervenciones muy complicadas de Madagascar, Tindouf, Tanzania y Guinea, para ello, colaboran con la Fundación, el Hospital La Arruzafa y la Casa de Acogida del Ayuntamiento de Córdoba.

En el mes de Julio, se evacuó a Luna, una niña malgache a la que se le diagnosticaron, en la primera expedición solidaria a Madagascar en 2008, cataratas congénitas en ambos ojos, muy poco comunes pero muy limitadoras que sesgaban brutalmente su día a día. En 2010 se le realizó la primera intervención en el ojo derecho, y en 2012 en el izquierdo, segunda y tercera expedición de la Fundación. Después de la



primera operación nos enteramos que Luna había mejorado bastante su calidad de vida, incluso ya acudía al colegio. Tras la última intervención surgieron complicaciones, no siendo los resultados obtenidos los esperados, la falta de recursos familiares, así como una infección en el ojo izquierdo llevaron a la Fundación a realizar el esfuerzo de trasladar a la niña a Córdoba para ser intervenida de nuevo (vitrectomía) y darle una solución definitiva a su problema. Fue intervenida con éxito en el Hospital La Arruzafa el 17 de julio de 2012.

BANCO DE OJOS

Siendo fieles a nuestros fines fundacionales en materia de investigación y desarrollo, y tras tres años de elaboración, formación y trámites, en Abril de 2012, obtuvimos autorización por parte de la Consejería de Salud de la Junta de Andalucía para la actividad del Banco de Ojos, constituyéndonos como el primer Banco de Ojos con carácter privado de Andalucía y el segundo de España.

Hasta entonces hemos pasado por un largo proceso de revisiones y auditorías, se han redactado nuevos procedimientos al amparo de nuestro Sistema de Gestión de Calidad, adquirido nuevos equipos y adecuado nuestras instalaciones para dar cabida a esta nueva actividad.

Nuestro objetivo es seguir desarrollando nuevas técnicas quirúrgicas para cubrir las necesidades de los pacientes, en este sentido se pretende obtener el tejido suficiente para ofrecer cirugías programadas y se pretende cuando estemos preparados para ello, distribuir el tejido a otros centros que así lo requieran.

FORUM ARRUZAFÁ

Congreso: “TRAUMAS OCULARES, APTITUD Y PROTOCOLO “, celebrado en el Hotel AC PALACE CORDOBA, los días 16 y 17 de noviembre y congregando a más de cuatrocientos participantes. Lo coordinó Juan Manuel Laborda.

Forum Arruzafa es un encuentro anual que reúne a oftalmólogos de toda España para analizar los últimos avances científicos de la especialidad. Este encuentro responde a la inquietud de la Fundación para actualizar los conocimientos de los profesionales de la medicina. Todos los beneficios que aportan estas reuniones científicas la Fundación los destina en proyectos sociales nacionales e internacionales.

Paralelamente, se ha celebrado por segunda vez “**Forum Gestión Arruzafa**”, reunión dedicada a personas vinculadas a la gestión, dentro del ámbito sanitario y que este año bajo el título: “**APORTANDO VALOR**”, ha reunido a 74 profesionales.



MASTER DE URGENCIAS EN OFTALMOLOGÍA 2012

En el mes de Enero se impartió en el aula de formación del Hospital la Arruzafa la parte dedicada a la especialidad de oftalmología del Master de Medicina de Urgencias y Emergencias de la Universidad de Córdoba. El master, organizado por el departamento de Especialidades Médico–Quirúrgicas de la Facultad de Medicina, está dirigido a Licenciados en Medicina y Cirugía.

DONACIONES Y SUBVENCIONES

DIPUTACIÓN DE CÓRDOBA: Subvención concedida en la convocatoria 2012 de Cooperación Internacional, para el proyecto Asistencia oftalmológica médico–quirúrgica en Madagascar IV.

FUNDACIÓN CAJASOL: Subvención concedida en 2012 para el proyecto de asistencia oftalmológica médico–quirúrgica a la población de Mangola– Valle de Mangola–Tanzania. Tanzania VIII.

PREMIOS

PREMIO OFTALMOROCK: tercer premio en el concurso de Fundaciones, concedido por la Fundación Oftalmorock en el Congreso Nacional de la Sociedad Española de Oftalmología por el proyecto de asistencia oftalmológica médico-quirúrgica a la población de Mangola- Valle de Mangola-Tanzania. Tanzania VIII.

PREMIO COOPERACIÓN AFA: Premio de “**Cooperación Internacional**” otorgado por la Asociación de Fundaciones Andaluzas (AFA).

PREMIO DE COOPERACIÓN Y HUMANIDADES: El Consejo General de los Colegios oficiales de Médicos de España premia a Juan Manuel Laborda Oñate, Presidente de la Fundación, con un premio al reconocimiento y trayectoria profesional en la categoría de “**Cooperación y Humanidades**” por su vocación de servicio, altruismo y generosidad en la labor realizada en su trayectoria fundacional.



Premio “COOPERACIÓN Y HUMANIDADES”



Premio AFA “COOPERACIÓN INTERNACIONAL”

2.- MEMORIA ECONÓMICA

INGRESOS Y GASTOS 2012

INGRESOS

APORTACIONES DE SOCIOS	29.897,00 €
DONACIONES DINERARIAS	5.085,45 €
DONACIONES EN ESPECIE *	12.533,18 €
COLABORACIONES CURSOS	544,00 €
--FORUM ARRUZAFÁ	11.201,85 €
PREMIO OFTALMOROCK	3.259,66 €
SUBVENCION CAJASOL	8.000,00 €
SUBVENCION DIPUTACIÓN DE CORDOBA	5.166,50 €
FIESTA DE LA SOLIDARIDAD COLEGIO DE MEDICOS	2.554,36 €
TOTAL	78.242,00 €

GASTOS

INTERVENCIONES QUIRURGICAS A PACIENTES	11.786,45 €
GASTOS EXPEDICION MADAGASCAR III	19.638,98 €
GASTOS EXPEDICIÓN A TANZANIA VIII	13.301,31 €
DOTACIÓN AMORTIZACION INMOVILIZADO MATERIAL	18.390,00 €
GASTOS VARIOS (SUMINISTROS, COMUNICACIONES...)	2.756,86 €
GASTOS FINANCIEROS/TRIBUTOS	670,88 €
DONACIONES EN ESPECIE A OTRAS FUNDACIONES	12.533,18 €
MADAGASCAR VIAJE SUPERVISIÓN CLINICA	1.977,00 €
BANCO DE OJOS	1.193,98 €
SUELDOS SALARIOS Y SEGURIDAD SOCIAL PERS. ADMITIVO.	5.691,53 €
TOTAL	87.940,17 €

* DONACIONES EN ESPECIE

EMPRESA	MATERIAL	VALOR
SOLOPTICAL LARIOS S.L.	GAFAS GRADUADAS ESPECIALES	1.191,00 €
OPTICA PEDRO AVILA	GAFAS GRADUADAS ESPECIALES	3.450,00 €
FUNDACION SOLER	MATERIAL QUIRURGICO	5.670,00 €
HOSPITAL LA ARRUZAFÁ	CONSUMIBLES QUIRURGICOS	2.222,18 €
	TOTAL	12.533,18 €

3.- PROYECTOS PARA 2013

TANZANIA IX

Hospital Barazani del Valle de Mangola y de Simanjiro. Diciembre 2013.

Asistencia oftalmológica médico-quirúrgica y formación del personal nativo.

MADAGASCAR IV

Misión Trinitaria, Tsiroanomandidy.

Realizado en Abril de 2013

Asistencia oftalmológica médico-quirúrgica en colaboración con la Misión Trinitaria de Tsiroanomandidy en Madagascar. Formación del personal nativo.

GUINEA ECUATORIAL III

ONCIGE, Malabo. Pendiente de fecha.

Asistencia medico-quirúrgica en colaboración con la ONCIGE (Organización Nacional de Ciegos de Guinea)

REPUBLICA DE BENIN I

Nikki. Pendiente de fecha

Se iniciará un nuevo proyecto de asistencia medico-quirúrgica en colaboración con la Fundación para el desarrollo de Benin (FUNDEBE) según convenio firmado el 15 de mayo de 2013.

CÓRDOBA.

-**Asistencia médica y quirúrgica a personas con escasos recursos**, en el Instituto de Oftalmología de Córdoba.

-**Campañas de salud visual**, en colegios y asociaciones como el Córdoba CF, y la Asociación de amigos de los Niños Saharaus.

-Convenio de colaboración con los centros de la **FUNDACIÓN EMET ARCO IRIS.**

Para ello, se establecerá un programa de asistencia oftalmológica y óptica a través del cual los menores acogidos en las Residencias “Vado de los Bueyes” y “La Muela”, gestionadas por la Fundación Emet Arco Iris puedan recibir dicha atención especializada

de forma gratuita por parte de la Fundación La Arruzafa, para los problemas de visión que puedan presentar.

-Convenio de colaboración con **CRUZ ROJA** de Córdoba para facilitar asistencia oftalmológica gratuita a mujeres en dificultad social. Con este fin, establecerá un programa de asistencia médica, en la especialidad de Oftalmología a través del cual las mujeres acogidas en los proyectos del Plan de Empleo, gestionado por CRUZ ROJA, puedan recibir dicha atención especializada por parte de la Fundación La Arruzafa, para los problemas de visión que puedan presentar.

FORUM ARRUZAF A-2013

Fecha: 8 y 9 de Noviembre 2013

Lugar: Hotel AC PALACE CORDOBA

Título: **NEURO-OFTALMOLOGÍA; ACLARANDO CONCEPTOS**

FUNDACIÓN LA ARRUZAF A

Avda de la Arruzafa N° 9

14012 CÓRDOBA

TL. 957 76 76 10

E-MAIL: fundacion@hospitalarruzafa.com

www.hospitalarruzafa.com

AGRADECIMIENTOS

La Fundación La Arruzafa, quiere agradecer a sus socios y a todas las empresas y entidades que han colaborado con nuestros proyectos, su generosidad y apoyo:

- ABBOT MEDICAL OPTICS SPAIN S.L.U
- AJL S.A
- ANGELINI FARMACEUTICA S.A
- ALCON
- ASOC. AMIGOS DE LOS NIÑOS SAHARAUIS
- ASOCIACIÓN DE FUNDACIONES ANDALUZAS
- BAUSCH&LOMB
- BLOSS GROUP
- BOTEY PRODUCCION
- BUFETE IGNACIO SANCHEZ GOMEZ
- CASA DE ACOGIDA CAMPO MADRE DE DIOS (AYTO. DE CÓRDOBA)
- CARL ZEISS
- CENTRO OPTICO JESUS (UBEDA)
- COLEGIO DE MÉDICOS DE CORDOBA
- EXCMA. DIPUTACIÓN DE CÓRDOBA
- FARMACIA EL BRILLANTE
- FUNDACION CAJASOL
- FUNDACIÓN HUMANITARIA URAFIKI
- HOSPITAL LA ARRUZAF A
- INSTITUTO DE OFTALMOLOGÍA LA ARRUZAF A
- JAYTESA
- LABORATORIOS THEA
- LA CAIXA
- MEDICAL MIX
- MRW
- NOVARTIS
- OCULUS
- PEDRO ÁVILA ÓPTICA
- SOLOPTICAL DE CORDOBA
- FUNDACION FERNANDO SOLER
- ONG "MIRA POR SUS OJOS" DE LA ESCUELA DE OPTICA DE GRANADA
- ASOCIACIÓN ENTRECULTURAS DE CABRA
- AYUNTAMIENTO DE CORDOBA
- UNIVERSIDAD DE CORDOBA (UCO)
- CRUZ ROJA
- FUNDACION EMET ARCO IRIS
- CECO
- FUNDACION CAJASUR
- INNOVA OCULAR
- GENERAL OPTICA
- FUNDACION PARA EL DESARROLLO DE BENIN) FUNDEBE
- ORTOPEDIA MEDICA CORDOBESA

GRACIAS POR SU COLABORACIÓN